

31 de octubre de 2023

Carta abierta de las organizaciones de agricultores, los Pueblos Indígenas y la gente joven en relación con la FIDA13

Excelencias:

Nosotros, los representantes del Comité Directivo del Foro de los Pueblos Indígenas en el FIDA, el Comité Directivo Mundial del Foro Campesino y el Enfoque Comunitario del FIDA relativo a la Juventud, deseamos expresar por escrito nuestro apoyo inquebrantable al FIDA y a su promesa de no dejar a nadie atrás. Como partes interesadas firmemente comprometidas con el desarrollo rural, la erradicación de la pobreza y los sistemas alimentarios sostenibles, reconocemos el papel crucial del FIDA en el cumplimiento de esos objetivos. En consecuencia, exhortamos a todos los Gobiernos y asociados a que intensifiquen sus esfuerzos en 2023 y destinen más financiación al FIDA para prestar apoyo al desenlace satisfactorio de la Consulta sobre la Decimotercera Reposición de los Recursos del FIDA (FIDA13).

La dedicación del FIDA a la inversión en el desarrollo rural y el apoyo a los agricultores de los países más pobres del mundo ha arrojado resultados encomiables. Hemos presenciado en directo la manera en que la labor del FIDA repercute positivamente en la vida de millones de comunidades rurales y agricultores familiares. Mediante su colaboración efectiva con organizaciones de agricultores y su interacción con los Pueblos Indígenas y la gente joven, el FIDA ha facilitado un cambio transformador, empoderado a la población rural para que se encargue de su propio desarrollo y mejorado los medios de vida de las comunidades más marginadas.

Durante la Consulta sobre la FIDA13, el Fondo se ha mantenido en estrecho contacto con nosotros para velar por que se escucharan nuestras prioridades y por que la colaboración entre el FIDA y los Pueblos Indígenas, las organizaciones de agricultores y la gente joven pudiera intensificarse en años venideros. Agradecemos los esfuerzos del FIDA por darnos cabida activa en los procesos de la Consulta y valoramos la oportunidad de aportar nuestras perspectivas y nuestros conocimientos especializados. Respaldamos incondicionalmente el llamamiento del FIDA a seguir ejerciendo su misión básica durante la FIDA13: dotar a la población rural y los pequeños productores de los instrumentos, recursos y conocimientos necesarios para encontrar soluciones duraderas y transformar los sistemas alimentarios locales en aras de un cambio sostenible. La atención prioritaria que presta el FIDA al empoderamiento de las comunidades más marginadas coincide con nuestra visión común de un desarrollo inclusivo y equitativo.

Además, encomiamos la aspiración del FIDA a ampliar su colaboración con el sector privado, y acogemos con satisfacción el singular enfoque del Fondo a efectos de considerar a nuestros miembros parte de este conglomerado de incalculable valor, lo cual

puede redundar en soluciones innovadoras, movilizar recursos adicionales y ofrecer oportunidades de mercado sostenibles a los pequeños productores. Ante la crisis climática y la pérdida de biodiversidad en curso, elogiamos a los dirigentes del FIDA por canalizar un mayor volumen de financiación a proyectos relacionados con el clima y la biodiversidad. Las comunidades rurales, en particular las comunidades agrícolas y de Pueblos Indígenas, se encuentran entre las más afectadas por la degradación ambiental y los cambios de los patrones climáticos. Es imprescindible invertir en agricultura resiliente al clima, en una gestión sostenible de los recursos naturales y en la restauración de los ecosistemas para garantizar los medios de vida y la seguridad alimentaria de nuestras comunidades a escala mundial. Además, reconocemos que el FIDA puede cumplir un papel crucial frente a los factores impulsores de la fragilidad y el impacto de esta. Las comunidades rurales que se encuentran en esa situación hacen frente a dificultades enormes, en particular a inseguridad alimentaria, desplazamientos y un acceso limitado a los servicios básicos.

Nosotros, los Pueblos Indígenas, creemos firmemente en la conservación y el reconocimiento de nuestros sistemas alimentarios y conocimientos tradicionales. El FIDA es desde hace más de 40 años un asociado de confianza de los Pueblos Indígenas al promover el desarrollo autónomo sostenible y respaldar las aspiraciones de los Pueblos Indígenas a fortalecer nuestra cultura, nuestra identidad, nuestros conocimientos, nuestros recursos naturales y nuestros derechos humanos y de propiedad intelectual. Durante el período de la FIDA13 colaboraremos con el FIDA en la aplicación de su Política de Actuación en relación con los Pueblos Indígenas actualizada, en particular aumentando las inversiones a fin de beneficiar para 2032 a 11 millones de personas Indígenas.

Como organizaciones de agricultores, reconocemos que los agricultores, incluidos los pescadores y los ganaderos, son agentes esenciales para aportar soluciones orientadas al logro de la misión del FIDA. Exhortamos a los Estados Miembros a que refuercen el enfoque impulsado por los agricultores que propugna el FIDA, lo cual supone integrar las necesidades y prioridades específicas de las organizaciones de agricultores en los programas del FIDA en los países y trabajar con las organizaciones de agricultores a lo largo del ciclo de los programas para respaldar la agricultura familiar, la agricultura resiliente al clima y el empoderamiento de las agricultoras y de los jóvenes agricultores.

Nosotros, los jóvenes del medio rural, valoramos la voluntad del FIDA de trabajar y asociarse con la gente joven a título de participantes activos en la configuración del futuro. Los Estados Miembros, si dan prioridad a las inversiones en capital humano, la dinamización de las empresas, el empleo verde dentro de los paisajes rurales y las intervenciones selectivas a favor de los jóvenes afectados por la fragilidad y el conflicto, pueden liberar el potencial de la gente joven como catalizadora del desarrollo sostenible. Esperamos con interés estrechar cada vez más nuestras relaciones de trabajo con el FIDA a través de su Enfoque Comunitario relativo a la Juventud a fin de fortalecer las competencias y la capacidad, garantizar nuestra participación activa en los proyectos y procesos decisorios del FIDA y fomentar las iniciativas dirigidas por jóvenes. El apoyo del

FIDA a esas redes, asociaciones y colectivos dirigidos por jóvenes es esencial para que podamos encargarnos de nuestro futuro.

Tenemos la firme convicción de que, prestando apoyo al FIDA y a su Decimotercera Reposición, los Estados Miembros pueden contribuir al logro de sistemas alimentarios inclusivos, sostenibles y resilientes. Nosotros, los Pueblos Indígenas, las organizaciones de agricultores y la gente joven, estamos listos para colaborar estrechamente con el FIDA y los Estados Miembros a fin de velar por que nuestros esfuerzos colectivos desemboquen en resultados palpables y transformadores a favor de las comunidades más marginadas.

Aplaudimos que algunos de los países más pobres del mundo, como Camboya, Côte d'Ivoire, el Níger, la República Democrática del Congo y Sudán del Sur, hayan anunciado ya que han mantenido o aumentado su contribución, en reconocimiento de la importancia de su asociación con el FIDA para la consecución de sus aspiraciones de desarrollo. Instamos a todos los Estados Miembros del FIDA a que sigan su ejemplo y aumenten su contribución para que el programa de trabajo se sitúe en un mínimo de USD 10 000 millones, haciendo a la vez un decidido hincapié en los agricultores y pequeños productores, los Pueblos Indígenas y la gente joven del medio rural de todo el mundo.

Aguardamos con interés la continuación de su apoyo y su compromiso en relación con la importante labor del FIDA.

Sra Estrella "Esther" Penunia
en nombre del
Comité Directivo Mundial del Foro
Campesino

Sra Mirna Cunningham
en nombre del
Comité Directivo del Foro de los
Pueblos Indígenas en el FIDA

Sra Yeisully Tapias Arcila
en nombre de
la Alianza para la Juventud Rural
Colombia

Sra Fatima Amaguar
en nombre de
la Alianza para la Juventud Rural
Marruecos

Sr James Kellon Rwabwera
en nombre de
la Alianza para la Juventud Rural
Rwanda

Sr Alioune Badara Diongue
en nombre de
la Alianza para la Juventud Rural
Senegal